



## Falleció Pelé, el Rey del fútbol

El Mandatario nacional alabó a la estrella brasileña y envió condolencias a familiares, amigos y fanática **págs. 12, 13 y 16**

## El Inces se plantea formar a dos millones de venezolanos en 2023

Este año egresó a 880.033 participantes **pág. 6**

## Café Venezuela reabre sus puertas

Con los primeras 10 establecimientos **pág. 7**

## Benedicto XVI continúa grave pero estable

El papa Francisco pidió orar por él **pág. 10**



Asignó 440 hogares para familias afectadas en la tragedia de Las Tejerías

## Presidente Maduro entregó la vivienda 4.400.000 y aprobó el plan para el año 2023

“La palabra empeñada de la Revolución es misión cumplida”, dijo el Mandatario al autorizar la entrega a vecinos de la población aragüeña. Reiteró que todas las personas que tuvieron pérdida total “tie-

nen su vivienda asegurada”. Indicó que los recursos del plan serán destinados a la consecución de la meta de 500.000 hogares en todo el país. “Rumbo a los 5.000.000 y más”, expresó. Foto Prensa Presidencial. **pág. 4**



## Liu Rodríguez ahora quiere ser técnico en Grandes Ligas

Jugó 11 torneos en la LVBP **pág. 14**

## Ministro Villegas apuesta por el desarrollo de una economía cultural

Aseguró que el año 2022 fue de “grandes realizaciones”, pero el 2023 será mejor **pág. 15**

## Fiscalía boliviana solicitó prisión preventiva contra Luis Fernando Camacho **pág. 10**

Tema del Día

## Leidys Araujo hace de su casa en Nirgua un gran nacimiento lleno de magia navideña **págs. 8 y 9**

El organismo denuncia actos de violencia contra representantes de países

# ONU adoptó resolución para proteger a diplomáticos

El organismo multilateral pide a los Gobiernos que “adopten todas las medidas necesarias a nivel nacional e internacional para prevenir los abusos de las prerrogativas e inmunidades diplomáticas o consulares”

TyF/ Fuser New  
Caracas

La Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) consideró una resolución denominada Examen de medidas eficaces para mejorar la protección y la seguridad de las misiones y los representantes diplomáticos y consulares, en la que insta a los Estados a cumplir con la disposición.

Entre las nuevas disposiciones el organismo internacional, refiere en el apartado 11 que los Estados deberán enviar a la ONU “sus denuncias sobre violaciones a la protección de las misiones diplomáticas y sus representantes”.

El organismo multilateral pide a los Gobiernos que “adop-



ten todas las medidas necesarias a nivel nacional e internacional para prevenir los abusos de las prerrogativas e inmunidades diplomáticas o consulares, en particular los de carácter grave, incluidos los que entrañen actos de violencia”.

## MEDIDAS EFICACES

La ONU justifica la resolución que será incluida en el programa provisional de su 79° periodo de sesiones, señalando la necesidad de desarrollar y estrechar las relaciones de amistad y cooperación en-

tre los Estados, además indica que “las normas del derecho internacional que rigen las relaciones diplomáticas y consulares, constituye un requisito básico para la realización de los propósitos y principios de la Carta de las Naciones Unidas”.

La resolución expresa que la ONU se encuentra alarmada “por los nuevos y recurrentes actos de violencia perpetrados contra los representantes diplomáticos y consulares, (...) que ponen en peligro y se cobran vidas de inocentes y perturban

considerablemente el trabajo normal de esos representantes y funcionarios”.

Con estas medidas eficaces pareciera que la ONU está abriendo la puerta para avanzar oficialmente en el caso de Venezuela a una denuncia formal ante la Corte Internacional de Justicia por la violación de convenios internacionales en materia diplomática.

Está decisión que además ordena las controversias entre las naciones deben regirse por los procedimientos diplo-

máticos y de solución pacífica, se suscita luego que Estados Unidos sentara un precedente tan peligroso para las relaciones diplomáticas en el mundo, como es el secuestro del embajador venezolano Alex Saab.

## DENUNCIAS EN LA ONU

En febrero de 2022, el presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, denunció ante la ONU la violación de los DD.HH. en el caso del embajador Saab. Recordó que el diplomático fue secuestrado ilegalmente en junio 2020 en Cabo Verde cuando se encontraba en una misión oficial para traer alimentos y medicinas a Venezuela.

Asimismo, organizaciones como la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América – Tratado de Comercio de los Pueblos (Alba-TCP), también han repudiado el secuestro del funcionario venezolano ante la ONU.

El embajador Alterno de Venezuela ante ONU, Joaquín Pérez, durante su participación en nombre del Grupo de Amigos en Defensa de la Carta de las Naciones Unidas, en octubre, llamó a prevenir los actos perjudiciales contra Misiones Diplomáticas y Consulares y sus Agentes.

El Gobierno nacional denunció la decisión

## Defensa de Alex Saab apela fallo que rechazó su inmunidad diplomática

T/ Redacción CO  
Caracas

El equipo de defensa del diplomático venezolano Alex Saab apeló la decisión del juez federal de Miami, Florida, Estados Unidos, Robert Scola, que señala que el funcionario no goza de la inmunidad que le otorga el Estado venezolano.

La apelación rechaza con argumentos el documento de 15 páginas en el que el juez asegura que Saab no pudo probar que las leyes internacionales reconocen “inmunidades”.

Según el juez, de existir tal inmunidad se “requeriría el consentimiento del Estado en el que transitaba”, en referencia a la detención arbitraria

que sufrió el enviado especial de Venezuela para Irán cuando aterrizó en Cabo Verde, al norte de África, para repostar combustible en el avión que lo trasladaba para cumplir la misión humanitaria de buscar alimentos para el país suramericano.

El Gobierno de Venezuela rechazó categóricamente la decisión adoptada por el Juez del Distrito Sur de Florida, que desconoce la inmunidad diplomática del Enviado Especial Saab, “en el marco del espurio proceso judicial seguido en su contra, como represalia por sus acciones para contribuir a superar los efectos criminales de las medidas coercitivas unilaterales impuestas por los Estados Unidos de América contra Venezuela.

Tres meses durará su recorrido de 108 kilómetros

## Durante 78 días la Divina Pastora recorrerá Barquisimeto

T/ Diócesis de Lara  
Barquisimeto

Luego de una pausa de dos años, debido a la pandemia por Covid-19, la Sagrada Imagen de la Divina Pastora retoma su tradicional visita a Barquisimeto, recorriendo nuevamente las calles de la ciudad en su “Procesión 165”.

El lema de este año es “María, signo de reencuentro”, ya que este 14 de enero de 2023, será un día de reencuentro de la Madre con sus hijos.

El recorrido de 108 kilómetros por las principales calles y aveni-

das de la ciudad, no es lo único que retorna, también se llevarán a cabo las posteriores visitas a las Zonas Pastorales.

Durante tres meses la Divina Pastora visitará 57 parroquias, 4 vicarias y 1 Iglesia Filial, programado durante 78 días de recorrido en la ciudad.

Su regreso al Santuario Santa Rosa de Lima está programado para el día sábado 01 de Abril del 2023. El itinerario del recorrido es a saber:

Durante tres meses la Divina Pastora visitará 57 parroquias, 4 vicarias y 1 Iglesia Filial, programado durante 78 días de recorrido en la ciudad.

## Ciencia y tecnología al servicio del pueblo

# 2022: un año de grandes logros para el pueblo innovador de Venezuela

TyF/ Prensa Mincyt

En 2022, en medio del asedio imperial, hacen historia los inventores/as, los tecnólogos/as e investigadores/as de Venezuela que producen ideas y crean procesos, métodos, artefactos, en áreas prioritarias para el bienestar común.

Este año, científicos/as y campesinos/as de la Fundación Nacional para el Desarrollo de la Biotecnología (Nadbio) en Carora, estado Lara, avanzaron en un modelo agroecológico para la producción de pastos, dentro un esquema libre de agroquímicos para una ganadería adaptada a la crisis climática.

El investigador venezolano Andrés Kowalski destaca que el proyecto de ganadería regenerativa que ha tomado vuelo en semiárido de Torres es una práctica agroecológica que permite revertir el patrón de desertificación en el territorio y aumentar la generación de alimentos.

Esta investigación, 100 por ciento nacional, se basa en cinco principios fundamentales: no disturbar ni física, ni química, ni biológicamente; no crear sobrepastoreo en los potreros; mantener el suelo protegido; mantener plantas vivas en el suelo; biodiversidad; y, por último, debe haber herbívoros, animales que comen los pastos.

El método ha aumentado la capacidad de retención de agua, el contenido de materia orgánica y la riqueza de la microbiota en el suelo. También ha disminuido las temperaturas promedio del suelo. Ha permitido aumentar la fertilidad de los suelos, reducir el uso de insumos sintéticos, y ha hecho posibles ganaderías más resistentes a la crisis climática.

## PANES QUE NUTREN

La investigadora y profesora de la Universidad Central de Venezuela (UCV), María Fernanda Correa, acompaña proyectos comunales de preparación de panes con harinas alternativas y rubros que salen directamente de conucos y traspatios.

“Pan pensado para nutrir” es una de las innovaciones venezolanas en 2022; aumenta el contenido nutricional de los panes y aprovecha, para ello, despensas agroecológicas locales.

Para Correa, “pensar el pan es un ejercicio de soberanía. Quitarnos el hambre con pan ‘malo’ solo nos mantiene enfermos/as. Tenemos que transformar nuestra alimentación. Nos han enseñado de medicina, de ciencia, de muchas cosas, pero se olvidaron de una parte muy importante: qué es lo que comemos y cómo lo hacemos. Necesitamos transformar en salud nuestro día a día, porque ahora reina la enfermedad. Necesitamos trabajar para que nuestra población venezolana tenga la posibilidad de empoderarse de ese conocimiento para tener una vida mejor, una mejor salud, una vida más próspera con los alimentos nutritivos que tenemos en nuestra propia cocina”.

## MÓDEMS PARA CONEXIÓN

En 2022, el Polo Científico-Tecnológico Venezolano inició la fabricación de equipos módems para conexión a internet de banda ancha, compatibles con la plataforma de Cantv.

Estos equipos destacan por su capacidad para llegar hasta los 24 Mbps de velocidad de navegación. Los dispositivos tienen capacidad para trabajar con equipos tecnológicos que son diseñados por los entes de investigación del país.

Entre las distintas características de los equipos módem ADSL 2/2+, destacan su capacidad para llegar hasta los 24 Mbps de velocidad de navegación, además, posee un router inalámbrico Wi-Fi que alcanza hasta 300 Mbps.



## INTEMUL-L®

Investigadores e investigadoras del Centro Tecnológico de Petróleos de Venezuela (Pdvsa) produjeron una emulsión asfáltica de rotura lenta con bajo impacto ambiental, especialmente formulada para sellar y promover la adherencia del suelo en la capa de base de los pavimentos asfálticos.

Esta alternativa innovadora venezolana es aplicable en construcción, rehabilitación de vías y reutilización del pavimento existente in situ. Este producto, llamado comercialmente Intemul-L®, tiene menor costo de producción y mayor durabilidad, lo que se traduce en un mejor desempeño comparado con los productos convencionales. Además, no representa riesgos para la salud y puede aplicarse a temperatura ambiente (pavimentación en frío).

## BIOCONTROLADOR

En 2022, un grupo de científicos de las universidades Central de Venezuela (UCV) y Simón Bolívar (USB) lograron grandes avances con la fabricación de un biocontrolador autóctono de larvas de palometa peluda (*Hylesia metabus*), en la población de Paria, estado Sucre.

Este proyecto, financiado por el Fondo Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación (Fonacit), tiene el objetivo de disminuir sustancialmente las poblaciones de las larvas de este insecto que afectan la salud y la vida cotidiana de los habitantes de los estados Sucre, Monagas y Delta Amacuro.

Este bioinsecticida ha registrado un 90 por ciento de eficiencia en el control de las palometas en el oriente del país; y ha permitido eliminar las aspersiones aéreas.

## ANTIVENENO

Investigadores del Instituto de Estudios Avanzados desarrollaron antivenenos, a base de anticuerpos aviares (a partir de huevos de gallinas), para tratar accidentes escorpiónicos.

Esta innovación surge como una respuesta al aumento de casos de accidentes por especies venenosas en el país, así como por la limitada disponibilidad y el alto costo de los antivenenos específicos para escorpiones, que son de importancia médica nacional, elaborados tradicionalmente con plasma sanguíneo de equinos.

## SEUDOARTROSIS CONGÉNITA

Especialistas del Centro de Medicina Regenerativa del Instituto Venezolano de Investigaciones Científicas (IVIC) desarrollaron tratamientos con células madre para tratar pseudoartrosis congénita y postraumática.

La pseudoartrosis es una enfermedad en la cual el hueso, después que sufre una fractura, no se cura, es decir, no se forma hueso para corregir el defecto o espacio que queda en dicha fractura y al no curar se forma un tejido fibroso.

De acuerdo con José Cardier, jefe del Centro de Medicina Regenerativa, estos pacientes son sometidos a muchas cirugías para tratar de corregir el problema, y en algunos casos, es amputado el miembro.

“La cantidad de pacientes que luego de una fractura no forman hueso se encuentran entre 10 y 20 por ciento; en general, la mayor parte de las personas forman hueso y se curan. Se ha generado tecnología donde tomando células madre de la médula ósea de la cadera del paciente se llevan a un laboratorio especializado, en el que se multiplican por millones y luego se convierten en células que hacen hueso. Estas células son llevadas al hospital, en el que un grupo especializado de traumatólogos las colocan donde no se unió o corrigió la fractura, posteriormente se hacen las evaluaciones. Hemos obtenido excelentes resultados, los pacientes vuelven a tener un hueso con todas las características normales”, detalló.

## SOLUCIONES CON NANOPARTÍCULAS

Científicos y científicas de la Facultad de Ciencias de la Universidad Central de Venezuela (UCV), desarrollaron cremas y geles a base de nanomateriales, con actividad antiviral y antimicrobiana, para la higiene individual y el saneamiento de espacios públicos.

Según la doctora María Rodríguez, lideresa del proyecto financiado por el Fondo Nacional de Ciencia y Tecnología (Fonacit), son soluciones desinfectantes, hechas con nanopartículas de cobre y plata con 99.9 por ciento de pureza.

Las nanopartículas tienen unidas en sí unas moléculas orgánicas, que una vez rociada la solución sobre la superficie, estas permanecen en el tiempo, generando una acción residual contra virus y bacterias.

La meta para 2023 es de 500 mil hogares más

# El presidente Maduro entregó el hito 4.400.000 de la Gran Misión Vivienda Venezuela

Más de 400 hogares fueron asignados ayer para las familias del pueblo de Las Tejerías, afectadas por el desastre natural de este año

T/ Nancy Mastronardi  
F/ Prensa Presidencial  
Caracas

El presidente de la República Bolivariana de Venezuela, Nicolás Maduro, lideró ayer el acto de entrega del hito 4.400.000 de la Gran Misión Vivienda Venezuela (GMVV). La entrega se completó en el estado Aragua y se alcanzó la meta con la adjudicación de 440 hogares en un urbanismo del municipio Mario Briceño Iragorry.

“Llegó el día de la entrega de la vivienda 4.400.000 en el urbanismo Antonio Ricaurte, en el estado Aragua ¡Sí se puede!”, expresó el Jefe de Estado.

Las viviendas entregadas fueron para familias afectadas por el desastre natural en Las Tejerías. Más de 1.200 hombres y mujeres construyeron los 440 hogares entregados ayer.

Las viviendas adjudicadas cuentan con tres habitaciones, dos baños, sala, cocina y comedor, además de ofrecer espacios de interacción comunitaria, Centro de Educación Inicial (CEI) Simoncito, consultorio médico popular, y estación de policía. Asimismo, se encuentra habilitada la casa del consejo comunal para profundizar el accionar del Poder Popular organizado.

“La palabra empeñada de la Revolución es ¡Misión Cumplida! El Comandante Chávez nos trazó una tarea: ‘llaves en mano, de viviendas dignas para todas las familias venezolanas’. ¡No descansaremos hasta lograrlo! Rumbo a las cinco millones y más. ¡Viva la GMVV!”, expresó Maduro más temprano en Twitter.

Por su parte, la gobernadora del estado Aragua, Karina Carpio, destacó que la asignación de viviendas a familias de Las Tejerías “honra el compromiso” en un acto “de mucha emotividad y amor” que refleja la continuidad del acompañamiento a los afectados por las lluvias del pasado 8 de octubre.

## VIVIENDA GARANTIZADA

A través de un enlace satelital al Urbanismo Fuerte Tiuna, sector Simón Bolívar, situado en Caracas, el presidente de la República, Nicolás Maduro, recalcó que “todas las familias que tuvieron pérdida total, tienen sus viviendas aseguradas”.

Explicó que, en las zonas afectadas de Las Tejerías, iniciará una fase de demolición de estructuras que se encuentren cercanas al cauce de la quebrada en aras



de prever situaciones futuras como la ocurrida en el sector El Béisbol.

“Vivienda demolida, vivienda construida. Todos tendrán su vivienda, amado pueblo de Las Tejerías (...) Nos comprometimos con todas las familias que tuvieron pérdida total, este pueblo no está huérfano, el pueblo tiene Gobierno, tiene Revolución, tiene quien lo abraza y lo proteja”, subrayó.

## PUNTO DE CUENTA

Maduro firmó un punto de cuenta para el plan anual de hábitat y vivienda de 2023. La meta de construcción para el próximo año es de 500.000 hogares en todo el territorio nacional.

Destacó que la vida de la Gran Misión Vivienda Venezuela tiene que ser el Poder Popular, “ese es el pilar fundamental”.

El Gobierno nacional anunció que demolerá viviendas que están en las orillas de la quebrada en Las Tejerías para garantizar seguridad a familias de la zona.

## BALANCE 2022

En 2022, el Gobierno Bolivariano, a través de la GMVV, ha entregado más de 500.000 viviendas en el territorio nacional, con el propósito de garantizar hogares dignos a las familias venezolanas.

El Jefe de Estado recordó que la GMVV nació de una catástrofe natural, once años más tarde, se encuentra fortalecida e indetenible para responder a los compatriotas, quienes han perdido sus viviendas ante las fuertes lluvias provocadas por la crisis climática, reseñó Prensa Presidencial.

“La Gran Misión Vivienda Venezuela es la reina de las misiones y grandes misiones de la Revolución. En las buenas y malas, hemos garantizado a las familias más necesitadas, su derecho al vivir viviendo, porque nos mueve el

amor. ¡No pierdan la fe! ¡Seguiremos cumpliendo sueños!”, enfatizó durante el acto del hito 4.200.000 viviendas entregadas, realizado en el mes de octubre en el estado Miranda.

## GUÁRICO

El Presidente también entregó viviendas en el estado Guárico, específicamente 20 casas en un urbanismo de la entidad.

A propósito de esta jornada, Maduro señaló que únicamente en Venezuela se entregan hogares un 29 de diciembre, antes de finalizar el año. “¡Cúmplase! Por el pueblo, para el pueblo y con el pueblo. Revolución Bolivariana, solo en Venezuela”, resaltó.

## MIRANDA

En nombre del presidente Nicolás Maduro, el gobernador de Miranda, Héctor Rodríguez, entregó 120 apartamentos en Ciudad Zamora, en los Valles del Tuy, municipio Urdaneta de los cuales 20 son para familias de Las Tejerías.

Rodríguez señaló que están en construcción 1.300 viviendas en la entidad, con apoyo de los gobiernos nacional, regional y municipal.

“Aquí seguimos trabajando, aparte de la construcción de viviendas estamos construyendo un pozo de agua. Les deseamos un feliz año a toda la familia de Venezuela”, destacó Héctor Rodríguez.

## PLAN 2023

En aras de cumplir la meta de construcción de 500.000 viviendas en el año 2023, el presidente Nicolás Maduro aprobó ayer el Plan Anual para Hábitat y Vivienda que estará vigente para las 24 entidades federales.

“Se establece la meta de construcción de 500.000 viviendas vinculadas a la reserva de terrenos factibles y con dis-

ponibilidad de servicios de red, agua, electrificación, gas y capacidad de producir, importar y distribuir materiales de construcción, de los cuales el 97 por ciento serán de producción nacional”, puntualizó en lectura del punto de cuenta elevado por el ministro del Poder Popular para Hábitat y Vivienda, Ildemaro Villarreal.

Desde Fuerte Tiuna, ubicado en Caracas, detalló que de las 500.000 edificaciones proyectadas para 2023, se registran más de 176.000 viviendas con avances en la construcción.

El Plan Anual para Hábitat y Vivienda 2023 está caracterizado por cinco elementos estratégicos relacionados con planificación y seguimiento, productividad y sostenibilidad del Sistema Nacional de Hábitat y Vivienda, transformación integral del hábitat, participación protagónica del Poder Popular y protección social de la familia venezolana.

En este sentido, desde el Ministerio del Poder Popular para Hábitat y Vivienda se delinean nueve acciones estratégicas para la concreción del Plan Anual 2023: Continuidad de proyectos de la Gran Misión Vivienda Venezuela, profundizar planes de desarrollo estratégico local, autoconstrucción y cogestión del Poder Popular, concreción de alianzas con el sector privado, impulsar el sector vivienda al mercado de valores, adquisición de viviendas en el mercado secundario, entre otros.

También se incluyen la implementación de alianzas intersectoriales con entes públicos, la contribución de las metas del Motor Construcción de la Agenda Económica Bolivariana y la activación del sector hipotecario en la Cartera Única Productiva, destacó Prensa Presidencial en una nota informativa.

# Los cinco acontecimientos más importantes de 2022 para América Latina

T/ Ociel Alí López-RT  
F/ Cortesía

De la lluvia de acontecimientos que ocurrieron en 2022 en la esfera política de América latina, hay cinco que han tenido mayor impacto. Ha sido un año repleto de hechos relevantes, así que seleccionarlos puede ser una tarea difícil con resultados escrutables. Sin embargo, estos cinco seguramente serán los sucesos más recordados durante un buen tiempo.

## 1. El triunfo de Lula

Después de haber estado preso y criminalizado, y con una victoria tan infartante como épica, el presidente Luiz Inácio Lula da Silva volvió a ser electo, por tercera vez, a sus 76 años.

Así como los años de su persecución supusieron el giro del continente hacia la derecha y el mejor ejemplo de la judicialización política que sufrían los líderes progresistas, su victoria en octubre pasado ha marcado al 2022 como el año en el que América Latina volvió a efectuar un giro, pero ahora hacia la izquierda.

Este acontecimiento resultó realmente emotivo, especialmente por lo que representaba para la región el adversario que logró derrotar.

Lula, que ya venía de ser protagonista en el primer ciclo progresista del siglo XXI, logró sacar más de dos millones de votos de ventaja al paradigma de la derecha radical, el presidente saliente Jair Bolsonaro, caracterizado por discursos incorrectos y un ideologismo profascista muy subido de tono.

En Brasil, el país más grande de la región, se produjo durante el mes de octubre, y en dos rondas electorales, el choque de fuerzas políticas más impactante de los últimos años, con el mencionado resultado que le convierte en el acontecimiento político más importante del año para América Latina.

## 2. La victoria de Petro

El triunfo del actual presidente de Colombia, Gustavo Petro, y su fórmula vicepresidencial, Francia Márquez, puede ser considerado también el evento más sorprendente del año, no porque no haya sido esperado y proyectado por diversas fuentes de información, como encuestadoras y analistas, sino por la inédita victoria izquierdista. Colombia es un país gobernado históricamente por una derecha que, más allá de lo ideológico, ha impuesto violentamente su voluntad.

La perpetuación por dos décadas del uribismo y la forma como enfrentó a la izquierda subversiva caracterizaron al país como el más violento, políticamente hablando, del continente. Imaginar un triunfo izquierdista en este contexto parecía una lejana utopía que en 2022 se cumplió.

Entre mayo y junio se realizaron las dos vueltas que darían el definitivo triunfo a Gustavo Petro con un 50,4 % de los votos, frente al 47,3 % del populista de derecha Rodolfo Hernández.

Rápidamente, después de la toma de posesión y con ágiles posicionamientos, Petro movió fichas en torno a temas neurálgicos: los acuerdos de paz con grupos ilegales armados, el reinicio de las relaciones con Venezuela, el planteamiento de un nuevo enfoque sobre el tema de las drogas y el diseño y aprobación de una reforma tributaria. Así, el presidente colombiano confirmó que, a pesar de las amenazas en su contra, está dispuesto a lograr la transformación del país, que representaba una 'cabeza de playa' de EE.UU en la región.

Su triunfo significa el segundo acontecimiento de importancia en América Latina durante 2022.

## 3. Derrocamiento de Pedro Castillo

Sin embargo, este año, signado por los triunfos democráticos de la izquierda, acabó manchado por el golpe



parlamentario que la derecha peruana asestó el 7 de diciembre contra el presidente electo, Pedro Castillo.

Preso, injuriado y silenciado, Castillo terminó una gestión que era (o aún es) la esperanza del mundo rural peruano. La oligarquía limeña y sus aliados, después de varios intentos, lograron deponer un gobierno democrático a 16 meses de haberse iniciado.

El derrocamiento llevó a miles de personas a las calles a protestar contra el Congreso y la nueva presidenta de facto, Dina Boluarte, cuyo gobierno ha reprimido con fiereza las movilizaciones al punto de contar en pocos días de gestión con casi una treintena de muertes de manifestantes pacíficos.

El nuevo gobierno no ha sido reconocido por varios países de la región y está siendo el flanco de las críticas de la prensa occidental.

El resultado de esta experiencia democrática de Castillo es una muestra de lo que las derechas del continente pueden hacer para retomar el control gubernamental cuando pierden en las urnas, pudiéndose comparar esta acción con el golpe en Bolivia, que fue uno de los acontecimientos más importantes del 2019.

## 4. Triunfo del 'rechazo' en el referéndum constitucional en Chile

El 5 de septiembre ocurrió un hecho que, si bien había sido presagiado, asombró por la contundencia con la que se manifestó.

El 'rechazo' a una nueva Constitución redactada por la Convención Constituyente conseguiría el aplastante 62 % de los electores en referendo.

¿Cambios en la correlación de fuerzas? El calendario electoral de América Latina en 2023

El acumulado político de las fuerzas alternativas e izquierdistas en Chile, que habían conseguido la mayoría sólida en la Convención que redactó la propuesta de nueva Constitución, así como en las presidenciales de 2021 con el triunfo del actual presidente, Gabriel Boric, con 55,8 % de los votos, pareció derrumbarse luego de conocerse el resultado del plebiscito de septiembre.

Antes del 'rechazo', el mundo esperaba que el país austral dejara de vivir a la sombra de una Constitución

diseñada por la dictadura del general Augusto Pinochet. Ya las expectativas no lucen tan elevadas.

Por ello, este acontecimiento significó un balde de agua fría para el progresismo que ahora entendía que las transformaciones esperadas serían mucho más lentas y reversibles no solo en Chile, sino en toda América Latina.

De esta manera, el resultado del plebiscito forma parte de los cinco acontecimientos más importantes que ocurrieron en la región durante el año.

## 5. Triunfo de Argentina en el mundial

El triunfo de la escuadra argentina en el mundial de Catar significó un cierre de año con broche de oro para América Latina. Un acontecimiento de esa magnitud siempre estará acompañado de una lectura política.

En este caso, era evidente que la rivalidad no era solo entre dos países, Argentina y Francia, que disputarían la final el domingo 18 de diciembre, con el consabido resultado. También era entre dos continentes, Europa y América Latina, lo que en argot histórico puede ser entendido como entre los colonizadores y los colonizados, que llevan ya doscientos años de emancipación y con estos hechos evidencian que pueden superar a sus antiguos 'enemigos' en los 'campos de batalla'.

Francia representaba al mundo occidental y colonizador, mientras que Argentina lo hacía por el lado de América Latina, el tercer mundo y las regiones periféricas.

Y es que el triunfo de América Latina en el mundial de fútbol, después de veinte años sin lograrlo, no llegaba en cualquier momento, sino en el 2022, un año en el que la situación geopolítica cambió y Europa se volvió más dependiente y alineada con EE.UU., mientras que América Latina giraba en sentido contrario.

Este año se verificó una especie de 'mudanza de patio trasero' de América Latina a Europa, lo que podía verificarse con las decisiones políticas tomadas en este tumultuoso año, pero también con los hechos acaecidos en el deporte rey.

América Latina transitaba así un año con grandes acontecimientos, al punto que cuando quedan pocas horas para su culminación, se pueda decir que después de 2022 la región no será la misma.

En 197 cursos

# Inces espera formar a más de dos millones de venezolanos para 2023

Este año egresó unos 880.033 participantes, de los cuales 29.963 fueron atendidos desde el campus virtual

T/ Redacción CO-Prensa Inces  
F/ Cortesía  
Caracas

Para 2023 el Instituto Nacional de Capacitación y Educación Socialista (Inces) espera ofertar 197 nuevos perfiles productivos, y poner a disposición del país unas 120 propuestas de formación que se dictarán en línea, en su campus virtual. El proyecto incluye la atención de más de 2.700.000 venezolanos.

Los últimos dos meses de 2022 hubo reuniones y

mesas de trabajo en todo el país para la construcción de las nuevas formaciones, todas actualizadas y adaptadas a las demandas de las entidades de trabajo.

## ADIÓS 2022

El Inces egresó de sus aulas este 2022, unos 880.033 participantes, de los cuales 29.963 fueron atendidos desde el campus virtual; sin embargo, el ámbito de formación por excelencia fue el de las convencionales Unidades Educativas, con un total de 430.596 jóvenes preparados en distintas áreas.

Estas cifras condensan la respuesta que se dio al Ministerio de Educación y al Ejecutivo Nacional de atender a los futuros ba-

chilleres con formaciones productivas en diversos oficios para el mundo del trabajo.

Las entidades de trabajo fueron también un importante escenario empleado por el Inces en la labor de formar y certificar a un total de 86.862 trabajadores, mientras que en los Centros de Formación Socialista de todo el país se formaron 206.678 personas.

## ALIANZAS

También en 2022 la institución formativa amplió su perspectiva y se alió con empresas tanto públicas como privadas y con organismos homólogos internacionales, así como con instituciones de orden multilateral como la Unesco.

Igualmente, en cumplimiento con las líneas estratégicas que se planteó esta institución del Estado, se formó y acreditó al personal que labora en instituciones que atienden los servicios públicos, como Cantv, Corpoelec, Metro de Caracas, con el objetivo de hacer un aporte significativo en la repotenciación de la prestación de servicios básicos a la población.

Asimismo, el Inces en los últimos 12 meses firmó convenios con otras instituciones públicas como Lácteos Los Andes o la Universidad Nacional Experimental Simón Rodríguez; mientras que en el ámbito internacional se establecieron relaciones con Ecuador, Belice y Alemania. En el ámbito inter-



nacional destacó la participación del presidente del Inces, Wuikelman Angel, en la Precumbre Mundial sobre la Transformación de la Educación, celebrada en París, Francia.

## EMPREDIMIENTO

Acorde con las líneas del Ejecutivo Nacional, durante el año 2022 también se propuso atender a los emprendedores del país con propuestas de formación para hacer crecer sus proyectos, o ayudar a

cristalizar aquellos casos en los que solo había una idea.

En este orden de ideas, se ejecutaron dos importantes acciones: por una parte se inauguró la Escuela de Emprendedores Inces, proyecto que se espera replicar en todas las regiones del país, y se firmó un instrumento de cooperación con el Ministerio de Comercio Nacional y Finanzas, del cual se beneficiaron 1.226 emprendedores.

En todo el país

# Corpoelec instaló más de 125.000 luminarias LED durante 2022

T/ Redacción CO-Prensa  
Mppee  
Caracas

Como parte del Plan Integral de Iluminación de Vías Expresas desarrollado por la Corporación Eléctrica Nacional (Corpoelec), un total de 125 mil 987 luminarias de tecnología LED de diferentes potencias fueron instaladas y distribuidas durante este 2022.

La información la dio a conocer, Maikel Condalez, Gerente General de Distribución, durante una entrevista que se llevó a cabo en el Centro de Servicio de Santa Rosa en Caracas.

“Hemos instalado este año más de 125 mil luminarias en las vías principales del país, entre las cuales resaltan: Gran Mariscal de Ayacucho, Regional del Centro, Caracas-

La Guaira y la Gran Cacique Guaicaipuro”, detalló.

En ese sentido, precisó que desde el kilómetro 0 hasta el 121 de la Autopista Regional del Centro se efectuó la sustitución de lámparas de vapor de sodio a luminarias de tecnología LED de 200 vatios, a fin de brindar una mejor iluminación en ambos sentidos del corredor vial.

Condalez agregó que a través del Plan Nacional de Sustitución de Transformadores que se realiza en el país, fueron instalados durante este año 6 mil 638 equipos de diferentes potencias, beneficiando a las comunidades con un servicio eléctrico eficiente.

## PLANES PARA EL 2023

Referente a los objetivos en materia de iluminación para el próximo

año 2023, aseveró que se tiene previsto continuar con el refuerzo del Plan Integral de Iluminación de Vías expresas en los estados Zulia, Lara, Portuguesa, Caracas y Miranda.

“Seguiremos incrementando la cifra obtenida durante este año, estamos convencidos que para el año venidero daremos a la población venezolana una mayor satisfacción en lo que se refiere a la red de distribución de energía; con la plataforma Ven App y el 1x10 del Buen Gobierno responderemos oportunamente a sus demandas”, sostuvo.

Indicó, además, que se prevé continuar fortaleciendo el mantenimiento a la red eléctrica nacional, con los planes de sustitución de transformadores y entrega de luminarias en el territorio nacional.

**BDV** Banco de Venezuela

# Ahora estamos en Ureña

La oficina  
**289 Las Tienditas**  
Abre sus puertas



Lunes a viernes de 8:30 a. m. a 3:30 p. m.



Puente de Las Tienditas, municipio Pedro María Ureña, parroquia Ureña, estado Táchira.

Hasta finales de febrero se puede admirar el pesebre en el sector La Lagunita

# Leidys Araujo hace de su casa en Nirgua un gran nacimiento lleno de magia navideña

Desde hace más de 50 años, Leidys Araujo ocupa todos los espacios de su casa con un nacimiento visitado por propios y extraños. El pesebre ya es una referencia navideña en Nirgua, en el estado Yaracuy. “La navidad me cambia mi mundo. Yo siento que soy otra persona en el momento cuando entra diciembre; siento esa pasión”, dice

T y F/Manuel Abrizo  
Nirgua

Leidys Concepción Araujo siente una agradable sensación que la va llenando de gozo a medida que se acerca diciembre. Es como si el cuerpo le avisara que pronto tiene que sacar las cajas de donde las guardó en la temporada pasada y, junto a su hija Leidys Carla, transformar toda su casa en un pesebre gigante, desde la entrada, la sala, el baño, el comedor, el dormitorio y hasta la cama, con centenares o miles de piezas, que ella no sabe cuántas porque no las ha contado. Su nacimiento ya es una referencia navideña en la población de Nirgua. En su casa recibe a gente de todos lados y de todos los rincones tanto de Nirgua como del estado Yaracuy, de Carabobo y otras partes del país. Además, doña Concepción Araujo es una amorosa mujer y dueña de un encantador don de gente que heredó de su inolvidable madre, Rita Elena Araujo, la de las arepitas dulces y café aguarapado en las misas de aguinaldo, además de sus exquisitos de cocina de cuando en Nirgua se celebraban las fiestas patronales.

“Llevo muchos años en esto de hacer de la casa un pesebre. Es una pasión muy grande que yo tengo por la navidad. La navidad me cambia mi mundo. Yo siento que soy otra persona en el momento cuando entra diciembre; siento esa pasión, comienzo a recoger las cosas y todo lo que veo que me gusta lo quiero para ponerlo en la casa. Es algo muy hermoso. Me cambia la vida”, dice doña Araujo, contactada por el *Correo del Orinoco* gracias al enlace de Arquímedez Montoya, un activador cultural de Nirgua desde hace muchos años y actualmente secretario de la cámara municipal.

El pesebre lo monta doña Leidys desde hace más de 50 años.

A finales de febrero, cuando decide recoger las piezas, limpiarlas, envolverlas y meterlas en ocho cajas, su casa se transforma luego en una especie de museo, con la serie de piezas y antigüedades que ha venido coleccionando durante muchos años. La pasión por las antigüe-



Nacimiento central



Doña Leidys



El cuarto dormitorio

dades, como la de los pesebres, también son legado de su madre, quien acostumbraba pedirle a conocidos y amigos que si tenían algún perolito, aparato, o cosa, que no usarán, que se lo trajeran. Así fue acumulando una atractiva colección de cosas, que doña Araujo ha ido aumentando

Leidys Concepción Araujo se presenta como nacida en 1953 en Nirgua, estado Yaracuy. Vive en la urbanización La Lagunita, pero antes residía en el Kiosco, sector donde comenzaron a coleccionar objetos y hacer el nacimiento. De pequeña vivían en el centro, cerca del supermercado el Japón, luego se mudaron más abajo, en el Balalaika.

“Mi mamá se llamaba Rita Elena Araujo, muy famosa en Nirgua. Traba-

jamos mucho lo que en aquel entonces le decían rancho, en las fiestas de Nirgua. Al rancho que ella atendía llegaban las personas más importantes del pueblo. Allí comían la reina de las fiestas, la familia de la reina, las candidatas, la gente que venía de afuera. Mi mamá era muy buena cocinera. Sus arepitas dulces eran exquisitas. En la esquina del Balalaika, a las dos de la mañana, estábamos levantados, amasando, preparando la harina de maíz pelao. Las elaborábamos con anís dulce y azúcar negra o papelón. Esas arepitas que hicieron famosa a mi mamá se hacían en diciembre. En el resto del año las preparaba por encargo, una celebración especial, un festejo. En diciembre nos llegaba la bendición a nosotros. Al

llegar diciembre la plaza se llenaba de gente. Caía la neblina. El clima sabroso. Venía gente de todas partes, de las orillas, de Nirgua, de las comunidades. Era una época muy linda”, recuerda doña Leidys.

## EL PLATO DE COSTUMBRE

Antes de entrar en el ambiente navideño y en el asunto del pesebre, habla con pasión de su renombrada colección de objetos y de su madre Rita Elena.

“La mayoría de las cosas que yo tengo en colección eran de ella”, dice, “No sé cómo ni por qué le gustaba; un machete, por ejemplo,. Yo veía que ella siempre me decía, eso no lo bote, hija, porque nos va a servir de adorno. Yo decía ¿dónde vamos



San Nicolás

a guindar ese machete viejo, ese molino viejo. En la medida en que fue pasando el tiempo comencé a acomodarlos a un ladito y veía que la gente le llamaba la atención. Mi mamá como trabajaba con la gente de la calle, les decía, mira chicho, ¿tú no tiene una cosa para que me la traigas ¿Y qué vas a hacer con esos, Rita?, pues para tenerla de adorno. Le fueron trayendo cosas y mi mamá fue coleccionando. Hoy soy una coleccionista apasionada.

Detalla que no tiene contado los objetos, pero que si alguien le pregunta por algo antiguo, es muy difícil que no lo tenga.

“Lo que le aseguro que no tengo es una lámpara de carburo, que era redonda con un piquito larguito. Es muy difícil de conseguir. Tengo radios, picó, una vitrola, la rocola; todos esos aparatos funcionan. Tengo radios antiguos, equipos de sonidos, molinos, planchas, pesos, máquinas registradoras, relojes, máquinas de coser de todos los modelos, manuales, eléctricas, de pedal, platos de peltre”.

Doña Leidys tiene por costumbre que cuando la gente viene a visitarla, le da de comer el plato de costumbre en la mayoría de las casas humildes: caraotas con huevo revuelto y arepa: café aguarapado. Si la persona viene en la mañana le obsequia con una arepita de maíz pilao, siempre y cuando se consiga la masa, que rellena con huevo. Esa era la comida del pobre: huevo, caraota y arepa.

Cuenta que el primer nacimiento de figuras de yeso, se le deterioró.

“No tengo idea de cuántas piezas tengo. Son bastantes. Quedó como una cuarta parte de los corotos. Yo el nacimiento lo hago casi hasta la punta de la casa; deajo el puro caminito para pasar”, dice.

Las piezas las guarda en ocho cajas, previa clasificación por áreas: las de la



Doña Leidys y su hija Carla

cocina, la sala, el comedor y demás ambientes. La navidad se mete en toda la casa, incluso, impregna las costumbres diarias

“En la cocina ponemos todo, ahí comemos en platos de navidad, tomamos café en tacitas de navidad, la arepa la comemos también en un plato especial navideño. El ambiente de la entrada es un poco más sencillo, luego viene la sala donde tengo el nacimiento con el arbolito, más los detalles que voy colocando a los lados; luego paso al comedor con sus detalles. La mayoría de las cosas las he hecho yo en cuestiones de manualidades. La cocina, el baño que lo decoro, la cama donde duermo. Yo me arropo con una sábana de navidad. Todo de navidad. La parte de arriba de la casa la tiene mi hija, ella la decora muy bonita”.

¿Cuándo comienza usted a armar el pesebre?

“El presidente Nicolás Maduro dijo que la navidad arrancaba en octubre, yo no

Señala que aunque en la ambientación abundan los San Nicolás, reconoce que es una figura extranjera, ajena a nosotros.

“Lo de nosotros es el nacimiento, el mismo arbolito es importado. Yo a medida que va pasando trato de utilizar ornamentos criollos. Aquí en Nirgua me dijo mi hija que el profesor Caro hizo un comentario en el sentido de que los arbolitos en Venezuela deberían llevar objetos criollos: cuatro, maracas, tambor, charrasca, ¿pero quién hace esos objetos pequeños para adornar? Casi todos los adornos lo hago yo en la escuela de manualidades Teresa de la Parra, en Nirgua. Siempre las manualidades me han llamado la atención”, confiesa.

Quienes la visitan en navidad, también disfrutan, de acuerdo a las posibilidades, de los manjares que prepara doña Leidys para estos días.

“De comida, si tengo hallacas, doy hallacas, o bollitos, si hay. También arepitas dulces, café.

¿Y el dulce de lechosa?

-Dulce de lechosa y arroz con leche. Ayer se me terminó el arroz con leche, que no dura mucho.

¿Se lo comen inmediatamente?

- Así es.

¿Cuántas hallacas hicieron?

-Mi hija hizo 100. Imagínese, aquí somos siete y el que va llegando. Llega mucha gente. Se corre la voz y yo tengo que estar a la disposición de todos. Quienes nos visitan les gusta mucho tomarse fotos, hacen videos. A la hora que llegue la gente yo los recibo, les muestro la casa. Mi hija me ayuda a atenderlos.

Leidys Concepción Araujo es maestra jubilada de la escuela Buría donde enseñó durante 26 años. Dio clases de primero a sexto grado.

“Una vez me les acerqué a los docentes de la Buría y le dije: si yo volviera a nacer estudiaría Educación y daría clases en esa escuela”, asevera.

¿Y Nirgua, qué le parece?

-Es hermosa. Es el municipio más lindo que tiene el estado Yaracuy. La gente de Nirgua es muy noble, tratable, colaboradora. Yo bendigo cada vez esta comunidad. La Nirgua de cuando yo estaba pequeña no la olvidaré nunca. A pesar de que yo me levanté en un ambiente muy pobre. Mi mamá trabajaba, éramos seis hermanos. No teníamos papá, ¿quién trabajaba?, la mujer. En navidad era un tiempo lindo. Nos levantábamos a las cuatro de la mañana, en las misas de aguinaldo. Los del barrio el Kiosco nos íbamos a la plaza y para Las Tunitas. Al comenzar diciembre cerrábamos la calle y amanecíamos bailando. Poníamos un mecate por un lado y otro por el otro. Con el radio picó que yo tengo amanecíamos. El nacimiento lo recojo en los últimos días de febrero. Yo gozo poniendo las piezas y gozo recogiendo. Pongo la música y voy limpiando los objetos, los envuelvo en una bolsita plástica y luego en periódicos o en papel. Objeto por objeto. El mes de diciembre es música, alegría, recibo gente. Comemos en la noche, hacemos una cena familiar.

## LA MAGIA DE DICIEMBRE

La parte central el pesebre ocupa la sala, pero en toda la casa se observan nacimientos en miniatura colocados en los estantes, soportes, armarios. San Nicolás aparece por todos lados, incluso subiendo por los barrotes de una ventana. El gran arbolito está al lado del nacimiento central.

Ocupó la Sede Apostólica desde abril de 2005 hasta el 2013

# El estado del Papa emérito Benedicto XVI sigue siendo grave pero estable

El Papa Francisco pidió a los fieles que rezaran una oración especial por Benedicto XVI, señalando que está “muy enfermo”

T/ Sputnik  
F/ Cortesías  
Roma

El papa emérito Benedicto XVI se encuentra “lúcido”, aunque sus condiciones de salud son “graves” pero “estables”, informó ayer el director de la oficina de prensa del Vaticano, Matteo Bruni.

“El papa emérito ha logrado reposar bien la noche anterior, está totalmente lúcido y en alerta y hoy, aunque las condiciones siguen siendo graves, la situación de momento es estable. El papa Francisco renueva

la invitación a rezar por él y a acompañarlo en estas horas difíciles”, indicó en un breve comunicado.

Francisco alertó sobre la situación del pontífice emérito en la audiencia general del miércoles, cuando pidió “una oración especial para el papa Benedicto XVI, que en el silencio está sosteniendo la iglesia” y se encuentra “muy enfermo”.

Tras esas palabras, Bruni emitió una primera nota de prensa para confirmar que en las últimas horas se había producido “un agravamiento” de su estado “por el avance de la edad”, pero sin dar más detalles sobre su condición.

Según algunos medios, Benedicto XVI rechazó ser trasladado a un hospital desde el monasterio Mater Ecclesiae, en los jardines vaticanos, donde vive apartado desde 2013, tras su renuncia, y donde continúa en constante vigilancia por los equipos médicos



y acompañado por su secretario, el alemán Georg Gänswein.

El diario La Stampa, informó citando a fuentes de Vaticano de “un deterioro progresivo de la salud, que, además del sistema respiratorio, también afectó a otros órganos internos, incluido el corazón”. No obstante, en

otro texto, asegura que responde satisfactoriamente al tratamiento.

Ayer, la Diócesis de Roma aseguró que se ha unido a la petición de rezo formulada por Francisco en la audiencia general del miércoles, cuando dio la voz de alarma sobre la situación de Benedicto XVI.

“Pido una oración especial para el papa Benedicto XVI que en el silencio está sosteniendo la iglesia y recordar que está muy enfermo y pidiendo al Señor que lo consuele y lo apoye en que este testimonio de amor a la Iglesia hasta el final”, dijo Francisco.

El 11 de febrero de 2013, durante el consistorio de canonización de los mártires de Otranto, Ratzinger anunció su renuncia al cargo, que se hizo efectiva el día 28 de ese mes, alegando su edad avanzada. Desde mayo de 2013 vive en el Monasterio Mater Ecclesiae, situado en el recinto del Vaticano, donde habita rodeado de su “familia” vaticana, formada por un secretario y cuatro mujeres laicas consagradas del instituto “Memores Domini”, que pertenece al movimiento Comunión y Liberación, que se reparten las tareas de la casa y se ocupan de las necesidades del papa emérito.

Benedicto XVI, el primer papa en renunciar al pontificado desde tiempos de Gregorio XII, a principios del siglo XV, ha salido en muy pocas ocasiones de los muros leoninos, una vez para visitar a su inseparable hermano en el hospital y en junio de 2020 cuando viajó hasta Ratisbona (Alemania) para verlo de nuevo pocas semanas antes de morir.

Está envuelto en el golpe de Estado contra Morales

## Gobernador de Santa Cruz desata crisis política en Bolivia

T/ RT  
La Paz

La detención del gobernador de Santa Cruz, el opositor Luis Fernando Camacho, parece augurar una nueva crisis política en Bolivia después de que la Justicia resolviera acusarlo por

el caso “golpe de Estado I” perpetrado contra Evo Morales en 2019.

Este jueves, la Fiscalía imputó al gobernador por el presunto delito de terrorismo en grado de autor, y solicitó una medida de prisión preventiva de seis meses en el penal de máxima seguridad

de Chonchocoro, porque considera que hay riesgo de fuga.

Tras su aprehensión, que ocurrió en medio de las protestas de sus seguidores y la movilización del oficialismo, Camacho se acogió a su derecho a guardar silencio por los cargos que se le imputan, mientras permanece recluido en la sede de la Fuerza Especial de Lucha Contra el Crimen en La Paz.

Las únicas palabras del líder opositor fueron por escrito. “Quiero dejar en claro que soy orgulloso y llevo en alto haber formado parte de la lucha más

grande de la historia de Bolivia por la libertad y la democracia”, se lee en el texto divulgado por medios locales.

La negativa de Camacho a declarar contrasta con las presiones que anuncian desde el movimiento que lidera en su región. Rómulo Calvo, presidente del Comité pro Santa Cruz, sugirió que iniciaría una “innecesaria confrontación”, en caso de que no se haga efectiva la liberación inmediata del gobernador.

Después de su detención, las protestas de lado y lado no se han

hecho esperar. En Santa Cruz, los simpatizantes de Camacho se movilizaron para bloquear calles y protestar en los aeropuertos de El Trompillo y Viru Viru, con el propósito de impedir el despegue de las aeronaves.

A pesar de lo que sostiene el Gobierno y la Justicia boliviana, los abogados de Camacho alegan que la detención fue irregular. El jurista Martín Camacho insistió en que su cliente no había sido citado a comparecer ante las autoridades y que la orden de detención “no estaba publicada ni en el sistema”.

Su destitución es una venganza política

## Pedro Castillo niega cargos judiciales en su contra



T/ TeleSur  
Lima

El expresidente Pedro Castillo hizo una alocución pública desde la prisión, durante una audiencia virtual de la Corte Suprema de Justicia (CSJ), para negar los cargos de rebelión y conspiración en su contra y denunciar su cautiverio como una “venganza política”.

En la audiencia se expusieron los argumentos tanto de la Fiscalía como de la Defensa sobre la apelación interpuesta por la primera contra la prisión preventiva por 18 meses dictada contra el exmandatario peruano.

“Jamás he cometido el delito de rebelión, pero sí debo decir que quien sí se levantó en armas para acabar con la vida de más de 30 peruanos es el actual Gobierno”, denunció el exgobernante en alusión al saldo de más de 20 desaparecidos y 200 heridos en las protestas contra su deposición.

También negó el delito alternativo de conspiración y lo atribuyó al Congreso de la República “y otras instituciones con la finalidad de preparar un plan para la caída de mi Gobierno, a través de sucesivos pedidos de vacancia (destitución) y otras artimañas”, apuntó.

En su intervención sugirió reflexionar a los jueces para que vean “cómo esta injusta prisión preventiva que se me ha impuesto solo ha servido para polarizar a nuestro país”. Asimismo, clamó por el cese del odio, por acceso telefónico que rompa su incomunicación para comunicarse con su familia.

El Juez Supremo, Juan Carlos Checkley dictó el pasado 15 de diciembre la prisión preventiva contra Castillo tras considerar que existían pruebas contundentes de la presunta comisión de los delitos de rebelión, conspiración, abuso de autoridad y grave perturbación de la tranquilidad pública.

Tras varias jornadas de protestas populares y represión por parte del nuevo gobierno, los manifestantes exigen la liberación del exmandatario, la renuncia de la presidenta Dina Boluarte, el adelanto de elecciones generales y la convocatoria de una asamblea constituyente.

## Clase obrera petrolera

Fernando Travieso

Comenzó el 14 de diciembre de 1936 la “Huelga Petrolera Antiimperialista” contra la explotación del trabajador por parte de las grandes corporaciones internacionales en el área, una muestra de dignidad dirigida por los sindicatos de hidrocarburos y los partidos políticos que para la época se definían en ideología y acción como antiimperialistas obreristas.

Enfrentar el propio epicentro del sistema capitalista constituyó una proeza histórica digna de los descendientes de quienes un poco más de 100 años antes nos legaron la Independencia, por lo que el 14 de diciembre es el Día del Trabajador y Trabajadora Petrolero, Gasífero y Petroquímico en Venezuela.

La clase obrera petrolera que derrotó el sabotaje 2002-2003 junto al pueblo en unión cívico-militar, guiada por el comandante Hugo Chávez y, en estos últimos años, dirigida por el presidente obrero Nicolás Maduro enfrenta las sanciones imperiales.

Es la llamada mediante los Consejos Productivos de Trabajadores (CPT) al arduo y complejo esfuerzo de incrementar producción, mediante la aplicación de metodologías aprendidas durante largos años de experiencia y el rescate pleno de la calidad de vida del trabajador.

Si existe un trabajo fuerte, difícil y extenuante es el relacionado con la extracción y procesamiento de hidrocarburos, con visión nacional, dando la clase obrera petrolera muestras de hidalguía y desprendimiento en los momentos más difíciles de la Revolución Bolivariana.

¡Viva la clase obrera petrolera!  
¡Leales siempre!  
¡Traidores Nunca!

ftraviesoop@gmail.com  
Puerto La Cruz / Edo. Anzoátegui



Así de Simple

## Ley Bolívar ratifica proclama premonitoria del Libertador

Jean Araud

El 16 de diciembre 2022, el Senado de Estados Unidos aprobó la “Ley Bolívar” que ratifica, sin atreverse a nombrarla, una proclama del Libertador Simón Bolívar.

El 5 de agosto 1829, Bolívar escribió “... los Estados Unidos parecen destinados por la Providencia a plagar la América de miserias, en nombre de la libertad”. Era una carta al coronel Patricio Campbell, ministro inglés encargado de negocios residente en EEUU, alertándolo de la amenaza del imperio contra el fortalecimiento de Nuestramérica.

La Ley Bolívar, por sus siglas en inglés “Ley de Prohibición de Operaciones y Arrendamientos con el Régimen Autoritario Ilegítimo de Venezuela”, consolida sanciones contra Venezuela con una legislación que prohíbe a las agencias federales aprobar negocios con quien apoye al presidente Nicolás Maduro, mientras que el presidente Joe Biden intenta reconducir relaciones con Maduro aliviando sanciones contra las entidades venezolanas.

Esta ley del senador Rick Scott, casualmente exgobernador de Florida, se promueve desde 2021 con el Comité de Seguridad Nacional y Asuntos Gubernamentales del Senado y el trío de senadores Jacky Rosen, Thom Tillis y Marco Rubio.

Este cuarteto menciona que “...su ley no afecta negocios con el Gobierno electo legítimo interino de Juan Guaidó sino al gobierno ilegítimo de Maduro”.

La verdad es que prohibiendo a sus agencias federales aprobar contratos y negocios con Venezuela, legaliza sus actuales sanciones coercitivas, unilaterales e ilegales.

El senador Scott se atreve a declarar: “... la dictadura opresiva de Maduro, ... las empresas que trabajan con un dictador tan repugnante, ... debilitar a Maduro en el hemisferio occidental, ... oponerse a enemigos como el presidente de Rusia y de China, colaboradores del Gobierno venezolano...”.

Pero fiel al legendario “First América”, la ley incluye “... Se permite que el

## ¡Vuelta a la Patria!

Omar Barrientos Vargas

El compadre Juan me contó a su regreso: • – Vendí casita, muebles y moto. Con eso, mis ahorros, mujer y muchachera por tierra a Estados Unidos nos fuimos. Pasamos por Colombia, por el panameño Darién entramos a Centroamérica. Dejando parte de nuestros dineros en la travesía, unos por pago a los “coyotes” para transporte y guía, otros por atracos y sobornos.

• – En la frontera a México y EEUU nos agarró el decreto de Joe Biden:

• – No se admiten venezolanos por tierra. Solo por avión, con plata y afianzados por un residente en EEUU, dispuesto a financiar su estadía.

• – ¿Qué podía hacer? Nos regresamos. El sueño americano de vivir y ser feliz en el Norte se acabó, todo fue un invento, mejor una pesadilla.

• – Ahora a recomenzar, a vivir arriado con la suegra y trabajar con más ahínco, pero estoy en mi país y con mi gente. Los muchachos para la escuela, me anotaré en la Misión Vivienda Venezuela y con los “churupitos” que me quedaron, pondré un emprendimiento y pediré financiamiento.

Oiga los jueves, a las 11 am “Con Chávez siempre”, por la 94.7 FM, A Son del 23

omabarrientosve@gmail.com  
Caracas

Secretario de Estado elimine la restricción cuando sea de interés nacional de EEUU”.

Así pues, Mister Biden, no se preocupe. La Ley Bolívar no le impedirá comprar petróleo venezolano para resolver sus problemas y negocios energéticos, en caso de que logre entendimiento con el Gobierno de Venezuela y de otras partes del mundo.

En enero/2023 la Cámara de Representantes estadounidense debe dar su aprobación final a la ley con su nuevo Congreso de mayoría republicana en la Cámara Baja, un presidente Maduro electo y firme en Venezuela y el tal Guaidó esfumado en los anales históricos del folclore.

¡Será que después de la Ley Bolívar de EEUU, Venezuela votará su Ley Lincoln, por sus siglas en español “Libertad, No sanciones, Cojones, Lucha y No se rinde”!

jean.araud@gmail.com  
Caracas



Edson Arantes do Nascimento se fue a los 82 años pero antes impulsó el fútbol en el mundo

# Se fue Pelé, para muchos el más grande futbolista del mundo

Fue tal su fama que bandos de la guerra civil en Nigeria acordaron un cese al fuego en 1967 para que pudiera jugar en un partido de exhibición

TyF/Agencias  
Caracas

Se fue Pelé, el rey brasileño del fútbol, único en ganar tres Copas del Mundo y una de las máximas figuras deportivas del último siglo. Tenía 82 años y varios sufriendo achaques de salud. Ahora estará haciendo gambetas con otro inmortal en el cielo: Maradona.

Nació con el nombre de Edson Arantes do Nascimento en la pequeña localidad de Três Corações, en el estado de Minas Gerais, el 23 de octubre de 1940. En su niñez, lustraba zapatos para comprar su modesta indumentaria de fútbol.

Su talento llamó la atención cuando tenía 11 años y un jugador profesional de la región lo llevó a las fuerzas inferiores de Santos. No pasó mucho tiempo para que llegara al primer equipo. Pese a su juventud y a su estatura de 1,72 metros, anotaba ante jugadores más

corpulentos y experimentados con la misma facilidad con que lo lograba frente a sus amigos de la infancia.

Debutó con el Santos en 1956, a los 16 años, y el club ganó rápidamente reconocimiento mundial. El nombre de Pelé surgió de él mismo, quien no pronunciaba adecuadamente el nombre de un jugador llamado Bile.

Acudió al Mundial de 1958 como suplente, pero se convirtió en un jugador clave para la selección que consiguió el campeonato.

Su primer gol en la final, en el que le hizo un sombrerito a un defensor para luego definir de volea, fue señalado como uno de los mejores en la historia de los mundiales.

## BATALLÓ

El astro, cuyo nombre se convirtió en sinónimo de excelencia del fútbol y símbolo del “jogo bonito” brasileño, se había sometido a un tratamiento contra el cáncer de colon desde 2021 y permaneció hospitalizado el último mes, con una serie de padecimientos adicionales.

“Todo lo que somos es gracias a ti”, escribió su hija Kely Nascimento en Instagram al ahecr pública la noticia: “Te

amamos infinitamente. Descansa en paz”.

Considerado ampliamente como uno de los mejores futbolistas de la historia, Pelé pasó casi dos décadas fascinando a los aficionados y superando a sus rivales, como el máximo goleador en la historia del club brasileño Santos y de la selección.

Su gracia, virtudes atléticas y habilidad increíble hipnotizaron a seguidores y rivales por igual. Orquestó un estilo rápido y fluido de juego que revolucionó el fútbol —una suerte de baile semejante a la samba que llevaba además la elegancia de Brasil a la cancha.

Condujo a Brasil a la elite futbolística y se convirtió en un embajador global de su deporte a lo largo de una trayectoria que comenzó en las calles del estado de Sao Paulo, donde pateaba una pelota improvisada con una media rellena de trapos o papeles.

“O Rei” saltó a la fama a los 17 años, durante el Mundial de 1958 realizado en Suecia. Es el jugador más joven en la historia de la Copa del Mundo. Sus compañeros lo sacaron de la cancha en hombros luego de que marcó dos goles para que la selección brasileña ganara su primer tí-

tulo, al imponerse 5-2 sobre el anfitrión en la final.

Una lesión lo limitó a jugar sólo dos partidos en el Mundial de 1962 en Chile, donde Brasil refrendó su cetro. En cambio, fue el emblema del equipo que se consagró campeón en 1970, en México.

Durante la final en el estadio Azteca anotó un gol y abasteció a Carlos Alberto mediante un pase a ciegas para que la Selección aplastara 4-1 a Italia y se convirtiera en la primera tricampeona de la historia.

La imagen de Pelé con la camiseta amarilla y el número 10 estampado en verde sobre los dorsales, perdura en la mente de los aficionados en todo el mundo, lo mismo que su característica celebración de los goles —saltando en el aire con el puño derecho por encima de la cabeza.

## AMARGURA TAMBIÉN

El Mundial de Inglaterra 1966, ganado por los dueños de casa, fue amargo para Pelé. Luego de anotar un gol en el debut, un triunfo ante Bulgaria, Pelé fue descartado por lesión para el segundo compromiso que los brasileños perdieron contra Hungría.

Mermado físicamente por el juego brusco, gravitó poco en

## Honores a “El Rey”

El hospital Albert Einstein, donde Pelé estaba bajo tratamiento, anunció que la leyenda murió a las 3:27 p.m. (hora local) “debido a múltiples fallas orgánicas resultantes de la progresión del cáncer de colon asociado con su condición médica anterior”. Pelé murió, a los 82 años, tras dejar de responder al tratamiento de quimioterapia detectado en 2021 y estaba en cuidados paliativos, informó el diario Folha de Sao Paulo.

La triste noticia llega horas después de que informes preliminares reportaran que el astro brasileño del fútbol mundial se despidió de familiares y amigos desde la cama del hospital después de perder la batalla contra el cáncer.

En noviembre ingresaron al hospital al exfutbolista brasileño, a quien le realizaron un sentido homenaje tras un partido del Mundial de fútbol Qatar 2022.

Asimismo, el rascacielos Aspire en Doha, sede principal de la Copa Mundial Qatar 2022, lo homenajeó en una de sus pantallas.

Recientemente, en Santos, club donde se hizo leyenda, modificaron su escudo, al cambiar la estrella por una corona en honor de ‘O Rei’ (El Rey).

Hoy el mundo está de luto y despiden a la leyenda del fútbol, reconocido por la FIFA como el mejor jugador de todos los tiempos.

la derrota ante Portugal que decretó la eliminación brasileña en la fase de grupos.

Furioso por las faltas en su contra, Pelé juró que había disputado su último Mundial.

Pero cambió de opinión y lució rejuvenecido en el Mundial de 1970. Con un cabezazo, Pelé marcó aquel gol de la final en su último partido mundialista.

En total, Pelé disputó 114 partidos con la selección nacional para fijar un récord de 95 goles, incluidos 77 en partidos oficiales.

Su estadía con Santos abarcó tres décadas. Tras la campaña de 1972 permaneció semirretirado.

Clubes acaudalados de Europa trataron de ficharlo, pero el Gobierno brasileño intervino para impedir su transferencia, al considerarlo patrimonio nacional.

En la cancha, la energía, visión e imaginación de Pelé fueron cruciales para una talento-



sa selección, con un estilo veloz y hábil que ejemplificó el “Jogo Bonito” o Juego Bonito.

En su autobiografía de 1977, Pelé volvió la expresión una parte del léxico mundial del fútbol, al titularla “Mi Vida y el Jogo Bonito”.

En 1975, se incorporó al Cosmos de Nueva York, de la North American Soccer League. Aunque tenía 34 años y había dejado atrás su época de mayores facultades, dio una prominencia fugaz al fútbol en Estados Unidos. Condujo al Cosmos al título de liga en 1977 y anotó 64 goles en tres campañas.

Pelé puso punto final a su carrera el 1 de octubre de 1977,

con un partido amistoso entre el Cosmos y Santos ante una multitud de unos 77.000 espectadores en Nueva Jersey y jugando una mitad con cada club.

Entre los dignatarios que asistieron al partido figuró el único deportista que quizás rivalizaba con la fama mundial de Pelé –Muhammad Ali.

En su vida personal, Pelé vivió momentos difíciles, particularmente cuando su hijo Edinho fue arrestado por cargos de drogas.

Pelé tuvo dos hijas fuera del matrimonio. Procreó cinco hijos en sus primeros dos matrimonios, con Rosemeri dos Reis

Cholbi y Assiria Seixas Lemos. Se casó después con la empresaria Marcia Cibele Aoki.

#### CESE AL FUEGO

Su fama fue tal que los bandos de la guerra civil de Nigeria acordaron un cese al fuego en 1967 para que Pelé pudiera jugar en un partido de exhibición en el país africano.

Cuando visitó Washington, en un intento por popularizar el fútbol en Estados Unidos, fue el presidente de la nación el primero en estrecharle la mano.

“Mi nombre es Ronald Reagan y soy el presidente de los Estados Unidos”, dijo el anfitrión al visitante: “Usted, en cambio, no necesita presentarse, porque todos sabemos quién es Pelé”.

Pelé fue el primer héroe nacional brasileño de raza negra en la historia moderna. Sin embargo, rara vez habló de racismo en un país donde los ricos y poderosos suelen pertenecer a la minoría blanca.

Aficionados rivales llegaron a insultar a Pelé con ruidos semejantes a los de un

mono, tanto en su país como en el extranjero.

“Él dijo que jamás habría jugado si hubiera tenido que parar cada vez que escuchaba esos cánticos. Él ha sido clave para el orgullo de la gente negra en Brasil, pero jamás quiso ser un abanderado”, dijo Angelica Basthi, una biógrafa de Pelé.

Después de su retiro del fútbol, Pelé incursionó en muchas actividades. Fue político, inclusive ministro extraordinario para el deporte en Brasil, empresario adinerado y embajador para la Unesco, la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura.

También participó en varias películas, telenovelas y hasta compuso canciones y grabó discos de música popular brasileña.

En 1981, Pelé fue coprotagonista de la película Victoria, junto a Sylvester Stallone y Michael Caine, en la que varios prisioneros utilizan un juego de fútbol para escapar de un campo de concentración durante la Segunda Guerra Mundial.

En sus últimos años, se le solía ver en silla de ruedas. No asistió a una ceremonia para develar una estatua inspirada en su imagen a fin de conmemorar al equipo campeón en 1970. Pasó su 80mo cumpleaños apenas con unos pocos amigos en una casa de playa.

#### HASTA POLÉMICA

En el debate sobre quién ha sido el mejor futbolista de la historia, el nombre de Pelé aparece siempre, a menudo junto al también fallecido Diego Maradona y a los de dos jugadores aún en activo: Lionel Messi y Cristiano Ronaldo.

Fuentes distintas, que contabilizan diferentes series de partidos, estiman que el total de goles de Pelé oscila entre 650 (encuentros de liga) y 1.281

(todos sus cotejos profesionales sin límite de edad, incluidos algunos de categorías inferiores).

Nadie pone en duda la grandeza de Pelé, pero sí el número exacto de goles que consiguió en su carrera. De hecho, esa cifra será motivo de un debate eterno. Pelé solía decir que uno de los motivos por los que debía considerarse el mejor futbolista de la historia era por su hazaña de marcar más de 1.000 goles.

Pero muchos refutan esa cifra, porque Pelé incluyó en la misma los tantos conseguidos en partidos amistosos, incluidos algunos contra equipos amateur.

Muchos de sus goles llegaron en una época en la que no era tan fácil registrar las estadísticas de los partidos. Ni siquiera hay películas o videos de varios de esos tantos que lo confirmen.

Hay también una discrepancia en el número de partidos que jugó. El monto varía de acuerdo con la fuente.

Pelé decía que era el líder goleador de toda la historia, con 1.283 tantos en 1.366 partidos.

Si se toman en cuenta sólo los goles en duelos oficiales, la marca de Pelé fue considerablemente más baja, sin importar la fuente, con menos de 800 dianas.

Con la selección brasileña consiguió un total de 95 goles, pero 18 fueron ante clubes o combinados en partidos que no están en los registros oficiales.

La FIFA atribuye a Pelé 1.281 goles en 1.363 partidos, dos tantos más que Guinness (1.279) en el mismo número de cotejos.

Por su parte, el Santos asegura que Pelé obtuvo 1.281 goles, pero en 1.365 partidos. Afirma que 1.091 de esos tantos fueron conseguidos con el club brasileño. Mientras que, la Fundación de Estadística (RSSF), presumiblemente la fuente más precisa de datos futbolísticos, totaliza menos.



Jugó catorce torneos en la LVBP y uno en las mayores con Medias Blancas de Chicago

# Liu Rodríguez: “Quiero volver a Grandes Ligas, ahora como técnico”

Tiene once como técnico en las menores con Milwaukee

T/ Eduardo Chapellín  
F/ Cortesía J.C.  
Caracas

**L**iu Rodríguez, quien jugó catorce zafras en la LVBP y una en las mayores con Medias Blancas de Chicago, es un hombre que toma decisiones rápidas, porque decidió colgar los spikes a los 32 años. Sin embargo, hoy en día tiene once años como técnico en las menores con Cerveteros de Milwaukee y también funge como coach de tercera en Caribes de Anzoátegui.

“Decidí dejar de seguir insistiendo en volver cada año al beisbol organizado, a las Grandes Ligas, el estar buscando año tras año un contrato como pelotero. Para mí fue la mejor decisión. Fue bastante difícil por supuesto, pero fue la mejor. A los 32 años uno sabe si tiene la oportunidad de regresar a las mayores y, en mi caso, había un porcentaje mínimo de hacerlo. Hoy me siento súper orgulloso de haber tomado la decisión correcta, ya que enseguida comencé mi carrera de técnico”.

También se decidió rápido por seguir en la pelota, luego de retirado, como técnico y no como scout: “Tuve la oportunidad de entrevistarme con Yanquis de Nueva York como scout, pero no me sentía inclinado por esa

área, sino por la de desarrollar peloteros”.

Enseguida se le presentó el chance con Cerveteros de Milwaukee. “Desde hace once años estoy con ellos. Este año estuve con clase A fuerte y ahora fui promovido a AAA, donde estaré como técnico de infielders. En la organización he sido manager en la Rockie y clase A corta, donde también estuve como coach por cinco años. También he sido coach de infielders por varios años. Prácticamente he tenido varias funciones dentro de Milwaukee en ligas menores”, relató.

Con respecto a la experiencia que vivió de dirigir, analizó: “Te diré que dirigir para desarrollar peloteros es más fácil en Estados Unidos que aquí en Venezuela, donde se busca ganar y ganar. Aquí se debe saber cuándo traer los pitcher, el saber trabajar con el bullpen”.

## OTRO ESQUEMA

Agregó que “allá es desarrollar peloteros, porque prácticamente está un plan armado de quienes son los que van a jugar día a día, los suplentes, la cantidad de turnos al bate, el tiempo de juego, la cantidad de innings a lanzar. Antes de comenzar ya sabemos cuántos lanzamientos tendrá el abridor, quien va a ser segundo lanzador independientemente de cómo va el marcador, si el bateador es zurdo o derecho. Es un esquema que viene de los jefes de arriba. Al comenzar la temporada los jefes



El caraqueño Liu Rodríguez ha hecho de todo como técnico

vienen con su plan de trabajo para cada jugador y el cuerpo técnico debe sentarse con ellos a recibir las instrucciones acorde con los peloteros que tengamos en el roster”.

“Claro está que uno busca ganar pero el trabajo como estratega en las menores es desarrollar jugadores, pero enseñándoles que se juega para ganar”, recalcó este caraqueño nacido hace 46 años.

Eso sí, “siempre hay que soñar en alto y me gustaría volver a Grandes Ligas, ahora como técnico. Sé que es un trabajo bastante difícil y hay que ir con calma y paciencia. Esperar que finalmente la organización me de la oportunidad de trabajar en el equipo grande”.

Hablando sobre desarrollo de peloteros, sobre los técnicos que influyeron en Liu Rodríguez, recalcó que “no te puedo decir un

nombre específico porque todos los técnicos cuando estuve en ligas menores y en Venezuela fueron fundamentales en mi desarrollo. Algunos estuvieron en Estados Unidos y aquí también, mucho tiempo conmigo y estoy muy agradecido de todos. Me enseñaron no solamente el bateo sino la parte defensiva, además de aprender para analizar el juego de la manera correcta”.

“Sin embargo, te puedo nombrar a Argenis Salazar, quien estuvo como coach en La Guaira y trabajamos la parte defensiva. Antonio Armas, cuando estuvo como técnico de bateo con Leones y un sin fin de nombres aquí y Estados Unidos”, esbozó con su hablar rápido pero claro.

En Venezuela estuvo activo con cuatro organizaciones como jugador: “El Caracas me dio la oportunidad de comenzar mi vida profesional en Venezuela. Puse muy buenos números y tuve buenas campañas. Por cosas de la vida fui cambiado para Caribes, donde tuve una temporada muy corta porque se presentó el paro petrolero (2002) y no se pudo terminar. Luego fui a Tiburones donde puse buenos números también. En el caso de Águilas, donde estuve un par de años y mi rol era diferente, ya que no era jugador de todos los días, porque fue el plan que tenían ellos. Fui un bateador emergente e inclusive, en un torneo tuve 69 turnos y bateé 28 hits (.406 de average)”.

Fueron catorce torneos en la LVBP, donde bateó .303 de por vida (1666-505) en 504 choques, donde agregó 87 dobles, doce triples, cuatro jonrones, 250 anotadas y 174 remolcadas. De su paso por Grandes Ligas como Medias Blancas en 1999 tiene muchas anécdotas positivas: “Hubo muchas, pero el haber enfrentado a Pedro Martínez, a quien seguí como pelotero, fue muy bonita”.

En una Ducati de 750cc de 1982

## Michael Berti correrá en motos australianas

T/ Prensa Prototipos  
Caracas

**E**l internacional motociclista venezolano Michael Berti hará su retorno a las competencias de velocidad en asfalto en la campaña 2023, cuando tome parte en el Campeonato Australiano de Motos Clásicas al manillar de una Ducati de 750cc construida en 1982.

Sin proponérselo, Michael Berti, residente desde 2015 en

la localidad costera de Byron Bay -al Este de Australia, próxima a la llamada Costa de Oro-, tomó contacto con un grupo de entusiastas de las carreras de motos que son especialistas en la marca italiana Ducati y de esa amistad surgió la posibilidad de volver a enfundarse el casco y el traje de cuero para retornar a las competencias en la temporada que está próxima a comenzar.

La coincidencia de vivir en la misma población donde tiene su centro de operaciones el preparador de la firma de Borgo Panigale más respetado del continente oceánico, derivó en que Michael Berti volviese a sentir la adrenalina de la velocidad en unas prácticas desarrolladas el pasado mes de noviembre, para luego recibir la invitación formal para tomar parte en la edición 2023 del Australian Historic Road Racing Championship, torneo que arrancará en enero en pleno verano en el hemisferio sur.

En la inmensidad del territorio australiano, cada región o estado cuenta con unos reglamentos técnicos propios para

las motos clásicas, calendario que se desarrolla en pistas mundialistas como Philippe Island o Eastern Creek, además de los circuitos locales de menor envergadura. Por cierto que si bien Michael Berti será el primer venezolano en competir en un torneo de velocidad para motos clásicas en Australia, en Europa y específicamente en la modalidad de motocross, en los últimos años el campeónísimo Tomas Goinger también ha participado en varios eventos en territorio francés junto al galo-venezolano Franck D'Oleon, quien compitió en el certamen nacional de motocross en los años 80 y 90.

Las competencias de motos clásicas o vintage forman parte habitual de los calendarios de las distintas federaciones en las principales naciones de Europa, Norteamérica y Oceanía, reuniéndose centenares de máquinas que pueden llegar a tener más de 70 años de fabricación, pero que son llevadas a la pista en perfecto estado de funcionamiento y presentación, confrontadas en distintas categorías de acuerdo al año de construcción y la cilindrada, manejadas por entusiastas centauros que usualmente son tan mayores como sus máquinas y que además son los propietarios de las mismas.

Realizó un balance del sector durante este 2022 e indicó proyecciones para el año nuevo

# Ernesto Villegas: “Tenemos grandes posibilidades para desarrollar una economía cultural”

El ministro indicó que este año fue “una gran noticia” el estreno de 27 películas venezolanas

TyF/VTV  
Caracas

El ministro para la Cultura, Ernesto Villegas Poljack, destacó que en el año 2022 en el sector cultural fue de grandes realizaciones, pero ya piensa en el año entrante: “Pienso que estamos comenzando mejor el año 2023, en todos los campos de la cultura, nosotros tenemos grandes posibilidades, para desarrollar una economía cultural que ofrecen posibilidades de desarrollo”.

Durante una entrevista con el programa Punto de Encuentro, que transmite *Venezolana de Televisión*, expresó que “cada paso adelante es una conquista heroica a un pueblo que pretendieron asfixiar. El pueblo venezolano en medio de rigores y dificultades, que en el campo de la cultura no está exento, podemos decir



El también periodista está muy optimista para los venideros 365 días

que fue un año de grandes realizaciones”.

En el caso del cine, indicó que “han sufrido los embates del bloqueo, de la pandemia Covid-19, en Venezuela es una gran noticia 27 estrenos de cine venezolano”.

Recordó que este año se realizó por primera vez el Festival del Teatro Progresista y una cita internacional de las artes escénicas “con teatro de la mejor calidad, mostrando un enorme músculo del teatro”. “Eso no

se improvisa de un día para otro”, aseguró.

Los festivales fueron el resultado del arduo trabajo de directores, actores y equipos teatrales. Está previsto para el año que viene la segunda edición: “Queremos

multiplicar ese fenómeno que ya se dio, de llevarlo a todas las entidades federales de Venezuela”.

Sobre la Feria Internacional del Libro de Venezuela, indicó que irá a su ruta regional, que se iniciará en el estado Zulia. Por otra parte, mencionó las festividades por el Día de los Santos Inocentes: “Venezuela tiene dinámicas culturales vivas, permanentes que han sido golpeadas pero se que han podido permanecer en el tiempo”

Este año se presentó el primer Festival Nacional de Pesebres. Sobre este punto, el ministro expresó que “tenemos una candidaturas hermosísimas de creatividad inmensa, en torno a esa tradición venezolana que es el pesebre”.

Hasta el cierre, se presentaron 429 postulaciones, hay una preselección de 47 y están sometidos a evaluación, lo encabeza el padre Numa Molina, el veredicto será anunciado el 06 de enero, públicamente: “Es trabajo del jurado valorar los pesebres. Es una tradición que convoca a la sociedad”.

Los “comegatos” sacaron un gran CD

## La banda rockera Stratuz la pegó con *Osculum Pacis*

T/ Prensa Cresta Metálica  
Caracas

El 2022 dejó muchas buenas noticias para el rock venezolano, incluyendo el metal extremo, donde la banda caraqueña Stratuz, una de las de mayor trayectoria e importancia del país, con su nueva producción discográfica titulada *Osculum Pacis*, lanzada el 26 de abril, logró posicionarse entre las listas de los mejores discos del año, según varias revistas, páginas web y programas de radio especializados en rock extremo de cuatro continentes y más de 15 países, entre ellos: Alemania, España, EEUU, Egipto, Francia, Grecia, India, Italia, México, Portugal, Reino Unido, Uruguay y Vene-

zuela, compartiendo sitaliales de honor con las mejores agrupaciones del mundo entero

Periodistas y críticos de la talla de Juan Destroyer de Mariskalrock.com (España), Emanuele Gentile de la página musicalnews.com (Italia), Alain Lavanne de la web KaosGuards.com (Francia), el articulista conocido como “G3” de la Antichrist Magazine (EEUU), Manuel Lozada de Rock del portal Best Music (México), Giandomenico Sestito de la web Metallized (Italia), Fernando Ferreira de la revista World of Metal (Portugal), Rock Hero de la página Lifesteps (Grecia) y Hazem Mahani de la Rock Era Magazine (Egipto), entre muchos otros, han

alabado el nuevo trabajo musical del cuarteto venezolano

El disco también ha tenido importante presencia radial, inclusive, durante el pasado mes de octubre alcanzó la primera posición en el Jacquin Ravens Top 50 Metal, de la emisora de radio estadounidense 99W NRR (streaming digital radio 99wnrr) donde todavía sigue sonando, al igual que en Francia en La Grosse Radio (<https://www.lagrosseradio.com/artistes/stratuz/>). Varios programas radiales venezolanos dedicados al rock que se transmiten por Internet y en algunas FM también han colocado sus canciones.

“La banda caraqueña Stratuz, que empezó a hacer ruido en 1984, es toda una institución en Venezuela, pero la solemne calidad de su doom-death metal atmosférico merece trascender en el mundo entero,” destacó Juan Destroyer, uno de los críticos más respetados de Europa, de la web Mariskalrock.com, considerada como la biblia del

rock-metal de España y el mundo hispano.

Por su parte el crítico Justin Wittenmeier de la web Metal Temple subrayó: “Stratuz realmente me ha impresionado con este álbum y es increíble que bandas tan buenas como esta todavía estén por descubrirse. Definitivamente me hicieron fanático y haré todo lo posible para rastrear sus lanzamientos anteriores. Probablemente no hace falta decirlo, pero definitivamente también espero con ansias futuros álbumes... ¡Ojalá no tenga que esperar 22 años esta vez! Si eres un fanático del doom, te debes a ti mismo ver este álbum”.

*Osculum Pacis* es el cuarto larga duración para esta banda que cuenta con más de 35 años de trayectoria musical y que incluye 11 temas originales, compuestos durante la pandemia y que se adentran en distintas corrientes como el rock gótico, el death metal, el doom metal e inclusive con algunos elementos sinfónicos.

Se encuentra disponible en todas las plataformas digitales y además acaba de salir una edición especial para coleccionistas en formato físico. Todas estas críticas positivas en varias naciones les permiten codearse con las mejores bandas del planeta y sin duda les abrirá las puertas para giras internacionales en 2023

Los músicos que conforman la banda en la actualidad y quienes grabaron el disco son: Franklin Berroterán en la voz líder, Gerónimo Egea en la guitarra, Diego Cabrujas Palacios en la batería y Leonardo Rángel en el bajo. Contó con un trabajo ambicioso de producción y mezcla, dando como resultado un disco que compite con cualquier otro registrado por bandas europeas o norteamericanas y así las críticas lo han demostrado. Fue grabado en The Asylum Studio con la producción de los propios Berroterán y Egea. La mezcla y masterización estuvo a cargo de Arturo Banús en Chicago, EEUU.

# ¡Viva Pelé!



“Hoy 29 de diciembre parte a la eternidad uno de los mejores futbolistas de la historia, Edson Arantes do Nascimento, el gran @Pele. Desde Venezuela expresamos nuestras condolencias a sus familiares, amigos y a la gran fanaticada que lo recordará por siempre. ¡Viva Pelé!”, señaló el presidente Nicolás Maduro Moros a través de las redes sociales, ante la muerte, a los 82 años, de quien es para muchos el “O’ Rey” del fútbol mundial.

Romario, campeón mundial con la “Canarinha”, acotó: “Brasil despidе hoy a uno de sus hijos más ilustres: Pelé, el rey del fútbol. Elegido atleta del siglo, Edson Arantes do Nascimento hizo que el mundo se inclinara ante su talento, llevando el fútbol brasileño al altar de los dioses. A lo largo de su vida, Pelé inspiró a generaciones de atletas y merece todos los honores”.

Neymar recalcó que “antes de Pelé, “10” era solo un número. “Yo diría que antes de Pelé el fútbol era solo un deporte. Pelé lo ha cambiado todo. Convirtió el fútbol en arte, en entretenimiento. Dio voz a los pobres, a los negros y especialmente: dio visibilidad a Brasil. ¡El fútbol y Brasil han elevado su estatus gracias al Rey! Se ha ido pero su magia permanece”, expresó en las redes.

El futbolista francés Kylian Mbappé, máximo goleador de Qatar 2022, expresó: “El rey del fútbol nos ha dejado pero su legado nunca será olvidado”.

Otros de sus reales sucesores, Cristiano Ronaldo, acotó: “Mi más sentido pésame a todo Brasil, y en particular a la familia de Edson Arantes do Nascimento. Un mero adiós al eterno Rey Pelé nunca será suficiente para expresar el dolor que actualmente abraza todo el mundo del fútbol. Una inspiración para tantos millones, un referente ayer, hoy y siempre”.

T/Redacción CO  
F/Agencias-Archivo CO

